

INFORME
DE GOBIERNO 2012

**GUANAJUATO
EDUCADO**





GUANAJUATO EDUCADO

"En Guanajuato tú pones mente y corazón en el estudio; nosotros impulsamos tu educación".

LA SEP OTORGÓ DURANTE
2012 EL RECONOCIMIENTO A
LA CALIDAD Y LA
EXCELENCIA
ACADÉMICA
A ONCE INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN
SUPERIOR (IES) PÚBLICAS

33 MIL 652
ALUMNOS
INGRESARON A LICENCIATURA
EN EL CICLO ESCOLAR 2012-2013

EN EDUCACIÓN BÁSICA CONTAMOS CON
10 MIL 929
ESCUELAS
CON ESTOS RECURSOS
EN 55 MIL 946 GRUPOS
ATENDEMOS A
1 MILLÓN
336 MIL 778 NIÑOS.

EMPRENDIMOS ACCIONES
DE CONSTRUCCIÓN, REHABILITACIÓN Y
MANTENIMIENTO EN 2 MIL 668
ESPACIOS EDUCATIVOS

EN EL NIVEL MEDIO SUPERIOR
129 MIL 577
JÓVENES SE ATIENDEN EN INSTITUCIONES
PÚBLICAS, LO QUE REPRESENTA EL 68.6 POR CIENTO.

CERTIFICAMOS A
5 MIL 811 PERSONAS
DE QUINCE AÑOS Y MÁS
QUE APRENDIERON A
LEER, ESCRIBIR Y HACER
OPERACIONES ARITMÉTICAS
BÁSICAS.

27 MIL 508
GUANAJUATENSES
ADULTOS OBTUVIERON
SU CERTIFICADO DE PRIMARIA
O SECUNDARIA.

Introducción

El motor fundamental para desarrollar las capacidades de las personas es la educación. Es el componente que agrega valor al trabajo e impulsa el progreso de la sociedad. En Guanajuato, la educación es una prioridad y un compromiso del gobierno.

En educación básica aseguramos un lugar para que todos los niños accedan a un servicio educativo de calidad; en media superior avanzamos en la cobertura y el nuevo ingreso; en superior consolidamos los campus de reciente creación y diversificamos la oferta educativa. Fortalecimos los trayectos formativos mediante esquemas de tutoría, becas y apoyos económicos.

Mejoramos la calidad de vida de los adultos con servicios de alfabetización y certificación, fortalecimos con infraestructura y equipamiento a la educación especial y continuamos con acciones compensatorias para beneficio de la población indígena y migrante.

Estamos convencidos de que las evaluaciones son un mecanismo de mejora continua que permiten reorientar nuestras acciones para elevar los resultados. Complementamos el quehacer educativo con programas de inglés, habilidades digitales, ciencias, cuidado ambiental, valores, actividades artísticas, ambientes seguros, nutrición, y activación física.

Promovemos la profesionalización docente y la mejora de sus competencias

profesionales; asimismo, fomentamos el liderazgo autogestivo de los directores. Involucramos a padres de familia, sector productivo y actores sociales, para investir de relevancia y pertinencia la labor educativa.

El desarrollo cultural potencia la educación y engrandece la identidad guanajuatense. Promovemos el patrimonio cultural e impulsamos el consumo de alternativas culturales. Difundimos los bienes y servicios culturales y apoyamos la producción creativa de artistas y artesanos.

Para apoyar una vida sana en los guanajuatenses promovemos la práctica cotidiana del deporte. Capacitamos al personal y mejoramos la infraestructura deportiva para propiciar la activación física. Fortalecemos el deporte de alto rendimiento para ubicarnos como un Estado competitivo.

Las acciones que emprendimos contribuyen a la formación integral y el éxito de cada guanajuatense. Nuestro compromiso es un Guanajuato educado.

T La educación es nuestro orgullo, pero también un compromiso de formar mejores personas con el corazón.



Educación de calidad, equitativa, pertinente e integral

En el Sistema Educativo Estatal, SEE, trabajamos para brindar acceso a opciones formativas de calidad. Todos los niños en edad de educación básica tienen asegurado un lugar en la escuela y en los niveles de media superior y superior ampliamos y diversificamos la oferta educativa.



T

Mejores niños y jóvenes, con educación de calidad en nuestras escuelas públicas.

Además, contribuimos para mejorar condiciones para los aprendizajes e impulsamos el desarrollo de competencias para que nuestros niños y jóvenes crezcan en lo individual con una visión de futuro para Guanajuato.

Nueva oferta de educación, media superior y superior de Guanajuato

Sobre la base del ciclo anterior, incrementamos la matrícula del nivel medio superior en 3 por ciento. Para el ciclo 2012-2013, 5 mil 475 jóvenes más tuvieron acceso a los servicios escolarizados en la Entidad.

En el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Guanajuato, Cecyteg, instrumentamos dos nuevas carreras: Agroindustrias en el plantel Purísima del Rincón y Gericultura en San Miguel de Allende. Asimismo, actualizamos once carreras de los 34 planteles.

Con respecto a 2011, incrementamos en 2 mil 354 el número de jóvenes de nuevo ingreso en el sistema de educación superior en el Estado, lo que representa 7.5 por ciento. Atendemos a 33 mil 652 jóvenes de nuevo ingreso, de los cuales el 52 por ciento se encuentra inscrito en carreras ofrecidas por instituciones de educación superior pública.

En los Organismos Públicos Descentralizados, OPD, de nivel superior, realizamos la apertura de trece programas educativos, nueve programas de nivel licenciatura y cuatro de Técnico Superior Universitario, TSU. Lo que representa un incremento de 6 por ciento, respecto de la oferta de programas 2011 para este nivel educativo.

En el Instituto Tecnológico Superior de Irapuato, Itesi, derivado del estudio de factibilidad iniciamos con la carrera de Gestión Empresarial en las extensiones de Abasolo y San Luis de la Paz con 123 y 55 alumnos respectivamente.

En la Universidad Tecnológica de León, UTL, realizamos los estudios de factibilidad para la apertura de los programas educativos de Técnico Superior Universitario, TSU en Enseñanza del Idioma Inglés y de Ingeniería Profesional en Manejo de Residuos Sólidos, ambos programas se encuentran en proceso de autorización.

En la Universidad Tecnológica del Suroeste de Guanajuato, Utsoe, iniciamos con la primera generación de TSU en Agricultura Sustentable y Protegida y con las carreras de Ingeniería en Mantenimiento Industrial e Ingeniería en Diseño Textil y Moda.

En la Universidad Tecnológica de San Miguel de Allende, Utsma incorporamos dos nuevos programas educativos: TSU en Mecatrónica área Automatización y TSU en Agricultura Sustentable y Protegida.

En 2012, la Universidad Tecnológica de Salamanca, UTS, se constituyó como nueva institución educativa. Además incorporamos cuatro nuevos programas educativos de nivel licenciatura: Mecatrónica, Tecnología Ambiental, Sistemas Productivos y Desarrollo e Innovación Empresarial.

El crecimiento de la industria automotriz en la región, demanda recursos humanos altamente capacitados. A partir de enero 2012 la Universidad Politécnica de Juventino Rosas, UPJR, oferta el programa educativo de Ingeniería en Sistemas Automotrices, con 292 estudiantes.

En primaria, escolarizamos a la totalidad de los niños de 6 a 11 años de edad, y en secundaria al 91.5 por ciento de aquellos de 12 a 14 años.

Nuestros jóvenes tienen oportunidades de empleo.



En la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería campus Guanajuato del Instituto Politécnico Nacional, Upiig-IPN, iniciamos el programa educativo de Ingeniería Industrial, con 66 alumnos.

Cobertura y acceso

En educación básica avanzamos en la escolarización de la población de 3 a 14 años de edad. Al inicio del ciclo escolar 2012-2013, en preescolar la cobertura de los niños de 3 a 5 años de edad es del 70.1 por ciento. Asimismo, escolarizamos al 97.6 por ciento de los niños que por razones de edad deben cursar el segundo y tercer grado de preescolar.

En primaria, escolarizamos a la totalidad de los niños de 6 a 11 años de edad, y en secundaria al 91.5 por ciento de aquellos de 12 a 14 años.

En educación básica contamos con 10 mil 929 escuelas

Para el inicio de ciclo 2012-2013, el 94.9 por ciento de los egresados de primaria se inscribieron de manera inmediata al primer grado de secundaria,



En primaria, escolarizamos a la totalidad de los niños de 6 a 11 años de edad, y en secundaria al **91.5 por ciento** de aquellos de 12 a 14 años.



Con las inscripciones anticipadas contribuimos a la eficiente distribución de los recursos para otorgar un servicio educativo de calidad. Mediante este proceso asignamos 216 mil 469 alumnos a primero de secundaria, primero de primaria y segundo o tercero de preescolar.

En Guanajuato el 92.7 por ciento de egresados de secundaria continúa con sus estudios de nivel medio superior. El 54 por ciento de los jóvenes de 15 a 17 años de edad están matriculados en dicho nivel.

En el ciclo escolar 2012-2013, 33 mil 652 alumnos ingresaron a licenciatura, esto

representa una absorción de 78.4 por ciento. La cobertura en el nivel superior es de 17.3 por ciento de los jóvenes de 18 a 23 años de edad.

En apoyo a la cobertura, la Secretaría de Educación de Guanajuato, SEG realiza el proceso de incorporación tanto de las escuelas particulares como de organismos sectorizados al SEE. En educación básica, incorporamos diecinueve instituciones, en media superior siete y en superior también diecinueve.

Adicionalmente, en el nivel superior, emitimos opiniones técnicas de los programas educativos a solicitud de las instancias incorporadoras, con la finalidad de dictaminar su pertinencia.

T Abrimos oportunidades para nuestros jóvenes, con carreras que los forman para la vida.

El 94.9 por ciento de los egresados de primaria se inscribieron de manera inmediata al primer grado de secundaria en el inicio de ciclo 2012-2013.

Durante 2012, dictaminamos 33 programas, de los cuales treinta resultaron oferta pertinente.

Oferta educativa en educación básica

Al inicio del ciclo escolar 2012-2013 en educación básica contamos con 10 mil 929 escuelas, 47 mil 509 aulas en uso y 54 mil 245 maestros. Con estos recursos, en 55 mil 946 grupos atendemos a 1 millón 336 mil 778 niños.

En este inicio de ciclo escolar, el 90.2 por ciento de la matrícula de educación

básica se atiende en escuelas de sostenimiento público. Correspondientemente, en preescolar, primaria y secundaria esta proporción es del 86.4, 91.3 y 90.5 por ciento.

Para favorecer y estimular el desarrollo de las capacidades físicas, cognoscitivas, afectivas y sociales de los menores de cuatro años de edad, a través de los servicios de educación inicial beneficiamos a 22 mil 211 niños, 9 mil 278 son atendidos en 88 Centros de Desarrollo Infantil, Cendi, y 12 mil 933 en 115 centros del Consejo Nacional de Fomento Educativo, Conafe.

Estructura educativa a/ Inicio de ciclo escolar 2012-2013

Nivel educativo	Escuelas	Maestros	Alumnos	Grupos	Aulas b/
Educación Básica	10 929	54 245	1 336 778	55 946	47 509
Preescolar	4 513	10 922	238 937	12 966	10 368
Primaria	4 690	26 464	772 956	32 242	26 527
Secundaria	1 726	16 859	324 885	10 738	10 614
Educación Media Superior c/	808	11 801	188 866	5 895	6 804
Educación Superior c/	295	14 568	110 346	NA	4 902
Educación Especial	50	419	3 015	506	297
Centros de Atención Múltiple	50	419	3 015	506	297
Unidades de Servicio de Apoyo a la Educación Regular d/	106	1 810	12 246	NA	NA
Educación inicial	203	1 904	22 211	1 731	833
Centros de Desarrollo Infantil	88	564	9 278	566	544
Educación vía padres de familia	115	1 340	12 933	1 165	289
Total	12 285	82 937	1 661 216	64 078	60 345

NA/ No aplicado.

a/ Incluye sostenimientos particular y público.

b/ Refiere a aulas en uso.

c/ Sólo modalidades escolarizadas.

d/ Este servicio se contabiliza en los servicios regulares de educación básica y capacitación para el trabajo.

Fuente: SEG. Estadística oficial de inicio del ciclo escolar 2012-2013.